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治理PM2.5成北京“两会”代表委员热议重点

重污染时应果断采取应急措施

据新华社电 内蒙古自治区着力
建设国家绿色农畜产品生产加工输
出基地，现已打造 2038 个无公害产
品、绿色食品、有机食品和地理标志
农产品，行销全国各地。

据介绍，内蒙古以原料基地建设
为基础，以农畜产品输出为目的，重
点推进乳品、牛羊肉、粮油、羊绒等六
大主导产业集聚，培育知名品牌，壮
大优势特色产业集群。

为提升农畜产品市场竞争能力，
内蒙古大力实施农牧业品牌建设工
程，以龙头企业为依托，对具有区域
优势的产品进行品牌整合，共同打造
区域品牌。支持龙头企业申报、创建
中国驰名商标、自治区著名商标、自
治区名牌产品、原产地标记、农畜产
品地理标志，支持龙头企业申请商标
国际注册，积极培育出口产品品牌。

据统计，内蒙古现有 57 件农产
品获得农业部农产品地理标志登记
保护证书；有效使用绿色食品标识
企业 144 家，认证产品 389 个，认证
产量达到 226.73 万吨；有机企业共
41 家 ，产 品 323 个 ，认 证 产 量 达 到
44.6 万吨。

目前，内蒙古正在实施“绿色农
畜产品输出”工程，借鉴在北京、上海
建设内蒙古名优特农畜产品展示馆
的成功经验，争取在广州、深圳、天津
等国内一线城市和人口密集的大城
市建立办事处，设立展示展销窗口，
同时大力发展电子商务，不断提升农
畜产品的影响力和输出能力。

预计到 2017年，内蒙古无公害食
品标准产地面积达 2600万亩，无公害
标准养殖量可达 2500 万 头（只）。

李云平

内蒙古实施绿色农畜产品输出工程

着力打造无公害产品基地

据新华社电 哮喘是生活中常见
的疾病，从现实中来看，生活在城市
的人似乎更容易患这种病，通常认
为 这 与 城 市 污 染 较 严 重 等 原 因 有
关。但美国一项最新研究称，城市
人和农村人面临的哮喘风险并无明
显区别，而贫穷也是重要的哮喘风
险因素。

城市人更易患哮喘的观点出现
在约 50 年前，许多专家认为城市污
染相对严重，加上蟑螂、霉等过敏原，
以及室内烟尘问题，会增加儿童患哮
喘风险。但最新研究提出，这些风险
因素已不再是城市所独有。

这项发表在美国《变应和临床免
疫学杂志》上的研究，调查了 2.3 万余
名 6 岁～17 岁的美国儿童。结果显
示，13％的城市儿童罹患哮喘，11％
的农村孩子罹患哮喘。在考虑了种
族、民族和地理位置等影响因素后，

研究人员发现城市孩子和农村孩子
患哮喘的几率其实并无明显区别。

进一步分析表明，家庭收入在贫
困线以下的孩子更容易患哮喘，而且
家庭收入越低，孩子罹患哮喘风险越
高。此外，非洲裔美国人似乎更容易
罹患哮喘，在调查中这一比例达到
17％，而白人、拉美裔和亚裔罹患哮
喘的比例分别只有 10％、9％和 8％。

项目研究负责人、约翰斯·霍普
金斯大学的科琳娜·科特在一份声明
中说：“我们的结果凸显了儿童哮喘
的变化特征，并显示居住在城市本身
并不是哮喘风险因素。”

研究人员解释说，二手烟是导致
儿童哮喘的一个重要风险因素，而低
收入家庭中的吸烟率更高。此外，低
收入家庭成员的生活压力往往较大，
长期的心理负担会降低人的免疫力。

林小春

研究称城市与农村儿童患哮喘几率接近

贫穷也是重要风险因素之一

科技前沿

从今年开始，为全面掌握农村水井水质卫生状况，确保农村居民饮用水安
全，四川省内江市全面启动农村水井水质监测工作，计划用 5 年时间投入约
5000 万元，实现全市 1680 个行政村水井水质抽样监测全覆盖，并根据检测结
果对问题水井进行分类整改，切实提高群众饮水质量。图为工作人员在内江
市田家镇火花村新整改的水井旁实地调查。 中国日报图片网

药企治不了自己的病？
◆本报记者李军

近段时间，药厂污染丑闻不断。中
央电视台继 2014年底曝光山东“鲁抗医
药”大量偷排抗生素污水后，近日再次
曝出河南省南阳市的制药企业偷排问
题，严重污染甚至达到了逼跑孕妇，地
下水烧开变“面糊”的恶劣状况。为了
躲避污染，当地居民纷纷关门闭户。

事件曝光后，当地政府组织调查组
开展调查。结果显示，涉事药企废水化
学需氧量、色度超标，药企工艺废气排
放所致恶臭气味严重，井水中高锰酸盐

超标。救人的药厂为何沦为害人的污
染制造者？

专家表示，目前制药企业恶臭等污
染问题突出，且原因复杂；现在监测主
要针对有标准的污染物，还有很多没有
标准或未检测的污染物存在。

同时，由于制药企业的特殊性，“三
废”量大，废物成分复杂，污染危害严
重。因此，治理制药企业污染，保障公
众健康，必须完善标准，加强监管，加大
对偷排等环境违法行为处罚力度。

作为污染大户，制药行业的环境污
染问题一直备受社会关注，也是环境监
管的重点行业。

北京鼎臣医药管理咨询中心负责
人史立臣表示，目前我国制药企业污染
问题确实很普遍，尤其生产化学原料
药，污染更严重。

2013 年，环保部门共排查医药制
造企业 4894 家，查处环境违法企业 157
家，其中有 18 家环境违法问题较为突
出的企业被挂牌督办。

2014 年 6 月，环境保护部、国家发
改委、工业和信息化部等 8 部委联合召
开 2014 年全国环保专项行动电视电话
会议。这次会议确定的 2014 年全国环
保 专 项 行 动 重 点 任 务 之 一 就 是 ，在
2013 年专项行动的基础上，认真开展
医药制造行业“回头看”，集中查处医药
制造行业的环境违法案件。

近年来，在环境问题上“出事”的制
药企业并不在少数，甚至包括一些平日
里我们耳熟能详的大品牌，如哈药、云
南制药、联邦制药、海正药业等大型制
药企业都曾被环保部门督察整改。有

的企业整改后也难以达到标准，多次上
榜环保部门的整改名单。

机械工业环保标委会废弃分标会
主任白云峰接受媒体采访时表示，虽然
制药工业总产值只占我国GDP的3%，但
污染排放总量却占到了 6%，是一个污染
很严重的产业。

史立臣告诉记者，制药企业污染严
重与其生产工艺特殊性有着密不可分
的关系。

我国是化学原料药生产大国，尤其
是发酵类药物产品的产能产量位居世
界第一，现在全球 70%～80%的原料药
在中国生产。而原料药生产过程中产
生的废气、废水、废渣量大，废物成分复
杂，对于环境和人体健康危害都比较严
重，进而使得制药企业环境形势较为严
峻，并不断有制药企业由于环保不达标
被要求限产或停产整治。

一位不愿具名的华北某大型制药
集团环保负责人表示，制药企业以前粗
放型的生产中环境问题比较大，现在国
家对此重视了，很多企业都在改进中，
只是有些企业还没有做到位。

环境污染问题近年来制约着我国
制药行业的发展。作为制药工业的上
游，原料药更是环境污染重灾区。

目前，恶臭是制药企业污染中最敏
感、最难解决的问题。

在央视曝光的河南南阳普康药业
有限公司镇平分公司污染问题中，主要
的就是这个公司工艺废气污染，当地居
民反映较多的也是恶臭问题。为了躲
避恶臭污染，当地居民甚至白天都是家
家关门闭户。

根据南阳市政府近日公布的普康
药业有限公司镇平分公司违法排污问
题查出情况通报，经环保部门调查，所
监测废弃氯化氢、硫化氢、氨、甲烷、氯
仿、乙酸甲酯等各项因子虽未超标，但
厂区下风向附近恶臭问题确实存在，废
气污染问题属实。

史立臣表示，制药企业生产过程会
产 生 大 量 废 气 ，比 如 煮 药 、蒸 药 等 过
程。他告诉记者，前不久他前往哈尔滨
某著名制药企业调研，虽经治理，但药
厂附近味道仍然刺鼻难闻。

记者在梳理近年来媒体关于制药
企业污染问题报道时发现，几乎所有报
道中都提到了恶臭问题，而且是当地居
民反映最多、最强烈的污染问题。

对此，上述不愿具名的制药企业环
保专家表示，制药过程产生的废气，封
闭、回收和处理等难度都比较大，选择

合适的处理技术也比较难。因此，是一
个普遍存在的问题。

另外，废水治理也是一大难点。我
国生产的原料药不仅量大，而且种类繁
多，这决定了其生产工艺过程复杂，污
染问题较突出。尤其是在原料药生产
过程中产生的废水，污染物浓度高、水
量大、组分复杂。

环境保护部南京环境科学研究所
副研究员王娜告诉记者，制药企业排
放的污水中很多特征化学物质并未完
全去除掉，造成排放后在水体环境中
进一步富集，并且表现出相应的生态毒
理效应。

专家指出，由于制药企业经常变更
产品和产量，造成了废水水质与水量的
变化，这种变化超出了废水处理的承载
能力，从而造成超标排放。加上生产管
理与污染治理单位往往存在信息沟通不
畅的现象，生产品种变更后不能及时地
传达到污染治理单位，以致失去了运行
参数调整的时机，造成处理不达标问题。

对于制药企业“三废”中的废渣污染
相关报道相比较少。据业内专家介绍，
制药废渣主要是发酵菌渣，按照环境保
护部相关管理规定，属于危险废弃物。

对于废渣的处理，有制药企业环保
专家表示，目前主要处理手段是焚烧和
填埋，成本比较高，完全按照要求处理
难度大、成本高。

面对制药行业不容忽视的环境污染
问题，近年来，环保等部门加强了监管，
出台了相关标准。

在此次南阳普康药业污染事件中，
所监测废气中氯化氢、硫化氢、氨、甲烷、
氯仿、乙酸甲酯等各项因子虽未超标，但
并不意味着排放达标。

中国环境科学研究院环境污染与健
康创新基地负责人张金良告诉记者，恶
臭污染的原因很复杂，现在的监测主要
是针对有标准的污染物，但并不是所有
污染物都有标准，还有很多没有标准或
未检测的污染物存在。而且现在的标准
都是根据毒性来设定标准值，并未设置
味道的标准值。

张金良表示，有味肯定是有问题的，
过去我国很多标准都未能从保障人体健
康角度出发制定。

我国目前施行的《恶臭污染物排放
标准》（GB 14554-93），当初制定的主要
目的是，控制恶臭污染物对大气的污染，
保护和改善环境。标准中控制项目包括
氨、三甲胺、硫化氢、甲硫醇、二甲二硫、
二硫化碳和苯乙烯 8 个单一指标，以及
臭气浓度一个综合指标。

专家表示，现在的标准规定的指标
太少，不能解决问题。另外，对于排放的
气体，人的主观感受也不同，这对标准设
置也造成了一定难度。

在制药企业污水排放方面，2008 年
8 月 1 日，国家发布实施了《制药工业水
污 染 物 排 放 标 准》，经 过 两 年 过 渡 期 ，
2010 年 7 月 1 日 全 面 强 制 实 施 这 一 标
准。按照标准要求，原料药行业的废水

排放标准更严，企业排水若不达标则面
临停产整顿。同时，标准细分为发酵类、
化学合成类、提取类、中药类、生物工程
类、混装制剂类等 6 类，并分别制定了排
放标准。

专家表示，相关政策的出台及治理
力度的加大，不仅代表着我国治理制药
行业环境污染的态度与决心，也对我国
医药产业的健康发展有着积极意义。

然 而 ，对 于 制 药 企 业 污 水 排 放 标
准，某制药企业环保专家表示，执行过
程 中 真 正 严 格 遵 守 的 不 多 ，现 行 标 准
主 要 针 对 直 排 水 体 的 污 水 ，而 制 药 企
业 大 部 分 污 水 进 入 市 政 管 网 ，入 网 的
水质状况一般是药厂与市政污水处理
部门协商。

“《制药工业水污染排放标准》如果
真能不折不扣地执行，对我国原料药污
染一定会形成非常有力的制约作用，但
目前，这个标准在实际操作中并没有真正
落到实处。”史立臣指出，相关的政策及标
准在一些地方基本流于形式。

对于我国制药企业污染物排放标
准，有专家认为，虽然部分排放指标严于
美国，如发酵类企业的 COD、BOD 和总
氰化物排放与最严格的欧盟标准接近。
但总体上看，相对于欧美等国排放标准，
我国偏低，特别是恶臭污染物排放标准，
还需要进一步加严与国际接轨。

专家建议，对于环保指标体系、法
律体系的设计应该动态化。这样在设
计 上 ，才 能 更 好 地避免漏洞的产生；在
监督、执行上才能对企业真正起到监管
作用。

史立臣表示，对于现在药厂污染问
题，主要是监管不到位。他表示，目前制
药企业要想环保达标，把两三年的盈利
全投入进去都不一定能做到。当前，很
多制药企业在技术、资金、人才和设备上
都很难满足环保达标要求。

上述华北某大型制药企业环保负责
人表示，制药行业主要污染问题还是偷
排，新修订的《环境保护法》实施后，偷排
入刑，进一步加大了处罚力度，应该会改
变以前偷排的状况。

事实上，在环境治理过程中，由于我
国地域经济差异较大，即使制定国家统
一的排污标准，各地的执行情况严宽不
一，环保敏感地区和发达经济省份环保
标准高，企业就向其他地区转移。有些
地方，对那些对地方税收贡献较大的制
药企业，即便存在环境污染问题，地方政
府也是睁一只眼闭一只眼。

史立臣认为，在落实相关制药企
业环保政策的同时，如果把环境治理
纳入各地政府党政领导的绩效考核，
这种情况将会减少很多。

除了现行环保政策和标准在各地
要“落地有声”，对制药行业的监管还
需要进一步完善，尤其在对企业环境
违法行为的处理上。史立臣指出，当
下我国对制药企业在环境违法上的惩
罚力度不够，企业违法成本低，造成有
些企业宁愿受罚，也不愿意投入资金

改善环保设施。
相对而言，国外对制药企业环境违

法处罚要重得多。比如，美国礼来制药
公司由于在巴西运营生产过程中存在废
弃物污染土壤和水源问题，收到了当地
一张总额达到 4.5亿美元的巨额罚单。

“从国外特别是美国等发达国家来
看，制药工业的环境污染治理法规政策
制定和执行比较到位，惩治普遍较重。
治理技术也比较先进。”史立臣认为，这
是我国制药行业目前迫切需要加强的。

专家还指出，加大对企业的惩罚力
度不能只体现在罚款一方面。在美国，
禽类加工产业一经发现环境问题，企业
要面临的不仅仅是罚款，还有社会声誉
的损失。真正治理好制药企业环境问
题，就不能仅仅是在文件上有所表示，更
应在执行上进一步加强监督。

某某制药公司

目前我国制药企业普遍存在污染问题，尤其化学原料药
类企业更严重；“三废”量大，废物成分复杂，对环境和人体健
康危害都比较严重

恶臭是制药企业最敏感、最难解决的问题；废水中含有
大量难降解的化学物质和残留的药物成分；废渣属于危险废
弃物

■ 新闻链接

南阳市委宣传部近日发布通报称，
经调查分析，媒体曝光的制药企业废水
超标和废气污染问题属实，超标水井已
进行封堵。

通报对媒体曝光的南阳普康药业
有限公司镇平分公司工艺废气污染和
暗管偷排、企业违法排污造成附近居
民地下水污染等 3 个问题，一一进行
了回应。

通报称，经调查组现场确认，南阳
普康药业有限公司镇平分公司暗管排
污问题不存在。这个公司深度处理工
程外排污水色度超标，经监测其色度为
64 倍（标准 40 倍）；所监测废气氯化氢、
硫化氢、氨、甲烷、氯仿、乙酸甲酯等各
项因子虽未超标，但厂区下风向附近恶
臭问题确实存在，报道反映的废气污染
问题属实。

排放污水的镇平生物发酵有限公

司已于 2014 年 12 月 5 日停产，污水处
理设施于 12月底停运，对这个公司西墙
外窨井内遗留黄色废水取样化验，化学
需氧量 627mg/L、色度 128 倍，均超标。
污染水井高 锰 酸 盐 指 数 3.34mg/L，超
过标准值 3.0mg/L。

目前，当地政府已经责令南阳普康
药业有限公司镇平分公司立即停产整
治，直至确保废水、废气达标排放，并对
公司的环境违法问题依法进行处理。
对南阳天冠生物发酵有限公司超标排
污问题依法进行处罚，并依法追究相关
责任人责任。对监管不力的县环保局
6 名责任人进行相应处理。责成县城
建部门对污水管网进行排查和整改，县
环保局在全县开展环境安全隐患大排
查活动，对所有企业进行拉网式排查，
建立健全应急机制，强化对污染风险点
的排查监控，确保环境安全。

环境监管不到位且违法成本低

□ 监管问题

□ 标准问题

排放标准低且执行不到位

本报综合报道 在北京市正在召
开的“两会”上，如何降低今年 PM2.5

浓度成为人大代表和政协委员关注
的热点。有人大代表建议，政府应该
把空气污染的各项指标向公众解释
清楚，同时重污染天要及时启用应急
措施。

从目前的研究来看，PM2.5 含有
相当多、程度不同的有毒致病物质，
如铬、铅、汞、镉、砷等毒性重金属及苯
并（a）芘、苯、甲醛等污染物以及病毒
细菌等，这些都会吸附在细颗粒物上，
进入到人体血液，对健康产生危害，其
中一些甚至具有致癌、致畸、致突变
的效应。因此，加强大气治理降低
PM2.5浓度，对于保障健康非常重要。

市人大代表、北京交通发展研究
中心主任郭继孚认为，出现污染后，
有关部门要解释清污染的来源是什
么，不同天气状态下造成污染的原因
有哪些，“要进行区分，不能是全年的
平均值，这样老百姓才能知道自己该
担什么样的责任。”

据了解，2014 年，北京市大气污
染物排放量大幅下降，空气质量进一
步改善。其中，PM2.5 浓度同比下降
4%，超额完成了国家下达同比下降
2.5%的任务，但是相比北京市提出下
降 5%左右的目标，还有一定差距。
同时，大气污染防治工作中仍存在不
足和困难，施工扬尘、道路扬尘、露天
烧烤、露天焚烧等问题比较突出。

代表、委员建议，重污染天要及
时启用应急措施。其实，《北京市大
气污染防治条例》已明确规定了重污
染天要采取减产、限产等应急措施和
单双号限行措施。因此，代表、委员表
示，政府要敢于下决心，大气污染严重
时必须采取紧急措施，比如可以预见
明后两天的天气情况，根据大气环流
预计可能出现严重污染，该采取措施
就采取，“即使污染指标不能从 500
降到 50，降到 400也对健康有好处。”

还有人大代表表示，PM2.5 浓度
无论下降 5%还是 4%，这只是一个结
果，重要的是必须积极作为。


